

Marie Marvingt une pionnière oubliée de l'aéronautique"

Nés pratiquement la même année, Alberto Santos Dumont et Marie Marvingt auront tous 2, enfant, conduit une locomotive et dès 1900 conduiront une automobile, avaient la même taille, se seront envolés dans un ballon sphérique, échapperont à une mort certaine, seront célèbres et connus dans les années 1900, seront promus officiers de la Légion d'Honneur.

Alberto Santos Dumont homme ingénieux, habile de ses mains, passionné par toutes les nouveautés technologiques de la fin du XIX^e siècle (moteur à essence, automobile, aviation) et les avancées des mathématiques se lança dans ce pari fou et dangereux qui consistait à installer un moteur pétaradant sous un ballon rempli d'hydrogène, Après son exploit du 19 Octobre 1901 (aller- retour en dirigeable Saint Cloud Tour Eiffel), il connaîtra la gloire éphémère d'un dandy élégant qui se promenait en ballon au dessus de Paris, Mais les autres inventeurs et aviateurs viendront bientôt le rejoindre dans l'admiration des foules, Il allait peu à peu disparaître dans l'anonymat des gloires passées et le désespoir de voir son invention bientôt servir d'arme de guerre le conduiront au suicide en 1932.

Marie Marvingt quasiment du même âge (elle était née en 1875 et lui en 1873) s'enorgueillira de tous les exploits sportifs qui l'avaient amenée à des performances inégalées en alpinisme, ski, vélo, tir, natation, Enthousiasmée par la conquête aérienne, elle décida qu'une femme pouvait aussi bien faire qu'un homme et elle passera successivement son diplôme de pilote de ballon, de pilote d'avion et plus tard d'hélicoptère, Elle n'oubliera pas non plus de passer son permis de conduire (la 3^e femme en France en 1899), Elle fut l'initiatrice de la mise en place de l'aviation sanitaire entre les 2 guerres, Malgré certains exploits contestés car manquant de traces officielles, elle restera dans l'histoire de l'émancipation féminine un personnage hors du commun dont la devise "Savoir Vouloir c'est pouvoir", restera le moteur tout au long d'une vie exceptionnelle. Sa panthéonisation a été envisagée, Pour l'instant l'attribution désormais de noms de rues ou la dénomination de lieux publics dans de nombreuses villes montrent la reconnaissance de l'héroïne féminine qu'elle fut dans la toute la première moitié du XX^e siècle

Yves Potonet

11 Décembre 2023